



ISSN. 1690-074X

DEPOSITO LEGAL pp.2002-02ZU1289

REVENCYT RVF007

INDIZADA EN :

CATALOGO LATINDEX

CLASE

BASE DE DATOS REDECONOMIA

DIALNET

UNIVERSIDAD DEL ZULIA

NUCLEO COL

GRUPO DE INVESTIGACIÓN DESARROLLO GERENCIAL

REVISTA ARBITRADA FORMACIÓN GERENCIAL

REVISTA DE GERENCIA EN ÁREAS ECONÓMICAS

HUMANÍSTICAS Y TÉCNICAS



REVISTA
ARBITRADA
FORMACIÓN
GERENCIAL

AÑO 21, No.2
Noviembre 2022

Formación Gerencial, Año 21, N° 2. Noviembre 2022
ISSN 1690-074X

MIGRACIÓN VENEZOLANA DESDE LA PERCEPCIÓN COLOMBIANA CON CRITERIO ONTO-AXIOLÓGICO

Nilson Maldonado *

Recibido: junio 2022

Aprobado: septiembre 2022

RESUMEN

El propósito central del artículo es interpretar la migración venezolana desde la percepción colombiana con un criterio onto - axiológico desde la Ciudad de Riohacha Municipio La Guajira Colombia. El mismo estuvo orientado bajo un enfoque de investigación cualitativa, considerando el Paradigma Interpretativo mediante el método Fenomenológico. Los actores en estudio son 4 ciudadanos originarios de la Ciudad de Riohacha, y 4 ciudadanos venezolanos que están radicados en dicho contexto. Fue un trabajo de campo, a través de la observación participativa y la entrevista a profundidad. Se presenta la información a través de aseveraciones, viñetas y matrices. Las técnicas utilizadas para recabar información se demuestra por medio de la validez y fiabilidad externa, categorizando la posición de los informantes clave para generar nueva teoría que permitieron presentar reflexiones finales destacando con ello que la migración venezolana se presenta ante una crisis de carácter político afectando al venezolano quien decide migrar con el interés de mejorar su calidad de vida; sin embargo, en el caso estudiado los colombianos dieron muestra de ver al venezolano como personas que vinieron a quitarles espacios laborales, generando inclusive escenarios de xenofobia afectando una relación cultural abierta y de respeto.

Palabras clave: Migrantes Venezolanos. Percepción Colombiana. Criterio Onto-Axiológico.

*TSU Recursos Humanos (UNE) Associate Degree in Business Administration. (Atlantis University AU). Bachelor of International Business Administration (Atlantis University AU). Licenciado en Administración (UNERMB). Master in Project Management (Caribbena International University). Especialista en Gerencia de la Ciencia y la Tecnología (URBE), Doctorante en Educación, Universidad Nacional Experimental “Rafael María Baralt” Cabimas-Zulia- Venezuela. E-mail: nilson.staff2010@gmail.com

VENEZUELAN MIGRATION FROM THE COLOMBIAN PERCEPTION WITH ONTO-AXIOLOGICAL CRITERIA

ABSTRACT

The central purpose of the article is to interpret Venezuelan migration from the Colombian perception with an onto-axiological criterion from the City of Riohacha Municipality La Guajira Colombia. It was oriented under a qualitative research approach, considering the Interpretive Paradigm through the Phenomenological method. The actors under study are 4 citizens from the City of Riohacha, and 4 Venezuelan citizens who are based in said context. It was a field work, through participatory observation and in-depth interview. Information is presented through of statements, bullets and matrices. The techniques used to gather information are demonstrated by means of external validity and reliability, categorizing the position of the key informants to generate a new theory that allowed presenting final reflections, thereby highlighting that Venezuelan migration occurs in the face of a political crisis affecting the Venezuelan who decides to migrate with the interest of improving her quality of life; However, in the case studied, the Colombians showed that they saw the Venezuelan as people who came to take away their work spaces, even generating scenarios of xenophobia, affecting an open and respectful cultural relationship.

Keywords: Venezuelan Migrants, Colombian perception, Onto-Axiological Criterion.

INTRODUCCIÓN

La investigación que se está presentado, se ha venido realizando en un escenario social colombiano (comunidad); con esta se quiere interpretar la migración venezolana desde la percepción colombiana con un criterio onto - axiológico desde la Ciudad de Riohacha Municipio La Guajira Colombia. Es un trabajo basado en un enfoque cualitativo organizado en tres (05) momentos, en los cuales podemos contemplar los retratos del fenómeno; la descripción del escenario en estudio, mostrando también los referentes teóricos conceptuales y el recorrido metodológico.

A través de su desarrollo de ha interpretado que la migración venezolana específicamente hacia Colombia, se ha dado por ser un país fronterizo, presentándose varias entradas donde muchos venezolanos llegaron a ese país de manera legal, mientras que una gran mayoría entró por el mal llamado “caminos verdes”, huyendo ante la falta de oportunidades, para ejercer profesionalmente, o en su defecto ayudar a sus familias las cuales dejaban a atrás con la esperanza de estabilizarse y traerlos con ellos, mientras que las carencias se acrecientan en su país de origen.

Es entonces que se exprese que la mayoría de las familias venezolanas migran por falta de recursos y el colapso general de la economía en su país y llegan a Colombia en busca de empleo,

vivienda y condiciones de vida dignas para sus hijos. Este fenómeno implica un proceso de integración de los migrantes en la sociedad. Pero cuál es entonces la percepción de los Colombianos con respecto a la migración venezolana; al respecto se observa una variedad de orientaciones primeramente factores tales como la confianza, el contacto con los migrantes y la experiencia migratoria de los nacionales en la percepción que tienen de esta población y de las medidas para su integración en la sociedad colombiana; en contra posición brotes de discriminación, xenofobia y aporofobia hacia la población migrante en aspectos laborales, educativos, de salud, entre otros.

En tal sentido, y sobre la búsqueda de criterios fundamentados que se justifiquen mediante la voz de sus propios actores, se desarrolla la presente investigación, a objeto de contar con versiones que partan de una realidad vista desde posiciones diferentes pero que permitieran generar nueva teoría; estructurando el estudio en cinco (5) momentos que se caracterizan de acuerdo a cada uno de los procesos metodológicos que exige el tipo de investigación seleccionada; partiendo por la descripción del fenómeno, prosiguiendo con el andamiaje teórico, para llegar al recorrido metodológico, develar la interpretación que le da la migración venezolana ante la percepción de los colombianos con criterios onto – axiológicos.

Para finalmente presentar una teoría emergente sobre interpretación de la migración venezolana desde la percepción colombiana con un criterio onto - axiológico desde la Ciudad de Riohacha Municipio La Guajira Colombia, con criterios donde se profundice sobre el ser y su naturaleza enmarcada en valores y necesidad de cambio.

Cabe destacar que para el andamiaje teórico, se consideraron los aportes que sustentaron la investigación como la Teoría “El problema de la realidad social Schutz, A. (1974)” esta teoría precisa que el mundo de la vida cotidiana constituye nuestra realidad eminente, el mundo a nuestro alcance en el cual llevamos a cabo nuestras ejecuciones, proyectos y planes de vida. Teoría sobre Axiología y Ontología: Los valores de la ciencia como funciones no saturadas según Frege (2010) expresando que la aceptación de que la actividad científica está guiada por diversos sistemas de valores, y en particular por los valores epistémicos, no sólo incide sobre la filosofía de la ciencia, sino que también modifica profundamente la noción de valor.

Se tomó la Teoría Comportamiento humana que según López (2016:47), es la manifestación de procesos decisorios complejos originados en el interior del individuo. Estos procesos, aunque desarrollados internamente, están condicionados por los ambientes externos en los cuales se encuentran inmersas las personas”. Fundamentando estas teorías, se conceptualizan términos

que alimentaron el contenido de la investigación como Conducta humana Definida según Valencia (2016:04), “cómo se comportan los seres humanos. La palabra conducta puede utilizarse como sinónimo de comportamiento y en este sentido, la conducta se refiere a las acciones de las personas en relación con su entorno o con su mundo de estímulos”.

Se presenta el Fenómeno migratorio que de acuerdo a la (OIM, 2018) La migración es un fenómeno complejo que involucra muchos aspectos de la economía, las relaciones sociales, la psicología, la seguridad, entre otras, lo que afecta nuestra vida cotidiana y el mundo cada vez más global. En cuanto al Comportamiento xenofóbico la (OIM:2019) define la xenofobia como el “conjunto de actitudes, prejuicios y comportamientos que entrañan el rechazo, la exclusión y, a menudo, la denigración de personas por ser percibidas como extranjeras o ajenas a la comunidad, a la sociedad o a la identidad nacional”. Finalmente se hace mención sobre la definición de migración venezolana que según Vargas (2018:36) esta “se trata de un hecho que ocurre a nivel mundial y se ha convertido en un tema clave en las discusiones contemporáneas”.

MÉTODO

Partiendo de las exigencias de la metodología, se precisa que la presente investigación está enmarcada en un enfoque cualitativo, donde se extrae lo

dicho por Hernández y otros (2016:364) en cuanto a “la investigación cualitativa se enfoca en comprender los fenómenos, explorándolos desde la perspectiva de los participantes en un ambiente natural y en relación con su contexto”; mientras que el paradigma seleccionado es el Interpretativo que para Rojas Escalona (2014) citando a Strmiska (1981), el paradigma interpretativo, es visto como una reacción contra las posiciones que, obsesionadas por el cientificismo, pretenden acceder al estudio del hombre y del hecho social con los mismos métodos utilizados por las ciencias naturales.

En cuanto al método asumido es el fenomenológico, creado por Husserl (1859-1938), citado por fenomenológico, para Martínez (2014:12), este método “se preocupa por la comprensión de los actores sociales y por ello de la realidad subjetiva, comprende los fenómenos a partir del sentido que adquieren las cosas para los actores sociales en el marco de su proyecto del mundo”, el cual surge como una respuesta al cambio de lo objetivable. Este método se funda en la exposición de las experiencias de vida, con relación a un suceso, desde la representación del sujeto que se está estudiando.

En cuanto a las técnicas para la recolección de la información, se parte de la observación participante y la entrevista a profundidad. La primera técnica es una técnica que se utiliza para la investigación mixta pero que pertenece al enfoque cualitativo, al respecto Fuster, (2018) que el investigador procura

acercarse, lo más próximo posible, al mundo vital del individuo observado con el objetivo de llegar a aprehender in situ el significado de la experiencia vivida por él. De otro lado, prosigue la autora: en la observación participante, el investigador trata de introducirse y formar parte de la cultura y contexto del investigado. Esta técnica permite formular esquemas de pensamiento previos (personales o teóricos), mientras que la participante parte de categorías previas aun cuando sean temporales o llega a ellas al final del proceso.

En cuanto a la otra técnica (entrevista a profundidad) de la perspectiva de Hernández y otros (2016:403), la misma “se fundamentan en una guía general de contenido y el entrevistador posee toda la flexibilidad para manejarla”, mientras tanto Fuster (2018:12), el investigador en este tipo de entrevista, “espera adquirir información acerca del objeto de estudio, teniendo en cuenta que esta información está presente en la biografía del individuo entrevistado”. Entre los aspectos metodológicos a considerar en la categorización, toda vez que se sistematice la investigación y la misma es la categorización que según Cresswell (2013:47), considera que la categoría debe “ser el centro del proceso o fenómeno”. El tema que lo explica, el cual contribuye en mayor medida a la variación de los datos y tiene más implicaciones para la generación de teoría, además dice que conforme se refina la categoría o concepto central, la teoría robustece su poder explicativo y profundidad.

DEVELANDO LA INTERPRETACIÓN DE LOS MIGRANTES VENEZOLANOS ANTE LA PERCEPCIÓN DE LOS COLOMBIANOS DESDE LA VISIÓN DE SUS ACTORES

Frente al escenario que presenta el estudio, se enfatiza sobre lineamientos que orienten tanto a una sociedad interna (colombianos) como a una ciudadanía externa (venezolanos) que minimicen la migración, o en su efecto, generar un clima de aceptación como de compromiso minimizando con ello las falsas ideas que se tiene del venezolano, que ante ciertas situaciones, se vio en la necesidad de dejar sus propios intereses, con la búsqueda de lograr nuevos horizontes, por encima de sus principios, anhelos, conocimientos, cultura, costumbre. Venezuela, rica inclusive desde su ubicación geográfica, además del boom petrolero, acobijo a muchos extranjeros que desde la segunda guerra mundial, ante la necesidad de migrar, vieron en este país una nueva manera de comenzar, dejando espacios para compartir su cultura, ideas así como sus ganas de trabajar.

Estos criterios, permitieron beneficiar a Venezuela generando transformación y trabajo, permitiendo que se mezclaran las razas. Venezuela una vez más abrió sus brazos ante la posibilidad que estas comunidades huyendo de la miseria y devastación, propia de lo que produjo la 2da guerra mundial, llegaran si se constituyan en este país. Entre muchos países

latinoamericanos, Colombia históricamente ha tenido una gran solidaridad con Venezuela, independientemente de los cambios de gobierno que se han presentado en ambos países, pero se hace de interés mencionar que este país por más de 50 años, sufrió el apostamiento en toda su frontera con la guerrilla, (narcos) condujo a su población asumir una postura migratoria, y el país que los asumió fue Venezuela. Hoy los venezolanos que han migrado a Colombia, producto de los sinsabores políticos y económicos que aún persisten y se agudizan.

Además de generar cambios sociales efectivamente han generado escozor en su ciudadanía, que denominaremos xenofobia, cuando son mucho de los venezolanos que se han ido, han propiciado beneficios al producir y contribuir al desarrollo económico; puesto que muchos son profesionales, en la educación, medicina, empresarios, comerciantes, abogados entre otros. Estas semblanzas surgen al observar escenarios que se presentan en la Ciudad Riohacha, perteneciente al departamento La Guajira Colombia. Muchos son los venezolanos que una vez decidida su migración se han ubicado en esta ciudad, dando a conocer su mano de obra, es decir, sumando beneficios a la ciudad y región, mas sin embargo, son pocos los que consideran esta ciudad como propia, producto de la discriminación por ser venezolanos.

Lo que permite, considerar que se establezcan estrategias, donde no se imponga el respeto, pero si se les brinde la oportunidad de seguir dando muestra de lo empoderado que pueden ser los venezolanos aún lejos de su tierra. De acuerdo con el interés que persigue el presente estudio, el cual no es otro que Interpretar la migración venezolana desde la percepción de los colombianos específicamente de la ciudad de Riohacha, la Guajira- Colombia, se desea cimentar una teoría emergente sobre esta realidad con criterios que esgriman posiciones con visión clara pero con profundidad, destacando sus valores naturales.

En ese sentido, se generaron diversas respuestas, opiniones por parte de todos los actores involucrados, originando un compendio de información significativa, pertinente en torno a la realidad que viven todos y cada uno de los integrantes del grupo de investigación participativa en su contexto natural, la cual fue procesada, analizada bajo un contexto de pensamiento crítico por el colectivo de esta investigación para su respectiva exposición y descripción.

TEORÍA EMERGENTE

En la construcción teórica, producto del análisis interpretativo de los hallazgos develados desde las acciones y voces de los actores en la investigación, condujo a referir, el constructo teórico que estuvo orientado hacia la generación de una aproximación teórica que permita comprender la razón de entender que

Colombia y Venezuela están hermanados y que la migración, debe verse como un mito, que no debe afectar ambas culturas y el la realce del ser.

Para Coffey y Atkinson (2014:166), “la teorización es parte del análisis, no son etapas independientes del proceso de la investigación”, de igual manera señala que “tener ideas y usarlas se puede expresar de manera más formal: aquí nos estamos refiriendo al proceso de generalización y teorización”. Se trata de construir teoría desde las ideas propias del investigador o de los actores, producto de los hallazgos, develaciones, descubrimientos, confirmaciones o refutaciones, que permiten construir unos principios teórico-prácticos que les permita al colectivo que hacen vida en Colombia, así como los venezolanos que viven en ese país, transformar su praxis cultural dentro de una sana convivencia centrada en competencias, hacia el desarrollo efectivo de los valores que deben persistir.

Siendo necesario que se apropien de ellos para poder accionar de manera reflexiva, consciente, crítica y coherente, que los lleve a la práctica en las diversas actividades que conduzcan a develar los criterios más intrínsecos de la onto - axiológica, pues se trata que en la medida que se forme contribuya a la formación de los otros, es decir el respeto a nuevos migrantes de otros países que lleguen a Colombia con propuestas de crecimiento y contribución al desarrollo cultural, patrimonial, económico, y social de sus habitantes.

Diagrama 1. Modelo teórico para el mejoramiento en cuanto a la migración venezolana ante la percepción de los colombianos



Fuente: Modelo teórico Maldonado (2022)

REFLEXIONES FINALES

Desde una perspectiva amplia, recientemente la migración venezolana hacia Colombia, ha generado que se realicen una serie de estudios, sobre la búsqueda de causas, consecuencias, impactos y posibles soluciones, una vez finalizada el presente estudio, es importante para mí como investigador presentar las siguientes reflexiones. La decisión migratoria, entonces, estaría fundada en una compleja combinación de

factores internos y externos; entre los externos más significativos destacamos:

- Falta de alternativas para los logros ocupacionales.
- Incertidumbre social sobre el futuro económico.
- Inseguridad general frente al crecimiento de la violencia.
- Necesidades básicas insatisfechas.

Entre los factores internos destacamos:

- Frustración en las expectativas de vida.
- Frustración en la realización personal.
- Mandato generacional ligado a la comunidad de la cadena migratoria familiar.
- Acceso a la información acerca de las opciones en el exterior.
- Convicción de la imposibilidad de la realización ético-valorativa en la sociedad de origen.

En cuanto a los sujetos migrantes, la integración va a depender de un conjunto de factores que tienen como origen no sólo y principalmente al migrante, sino a la comunidad de recepción. Pero dentro de esta sociedad, a los sectores dominantes y a la cultura construida con base a una serie de intereses sociopolíticos concatenados a lo largo de su historia. Una prueba fehaciente de esta situación se puede observar a través de los diferentes procesos por los cuales atravesó nuestra historia a lo largo del tiempo. En tanto, los sectores subalternos de la sociedad civil fueron asimilando una serie de mensajes, que condicionaron su conducta, y lo fue progresivamente disciplinando, a tal punto, que la transmisión de aquellos mandatos originales estaba asegurada debido a que las nuevas generaciones serían educadas bajo esos mismos preceptos.

Como afirma Maslow, (1953) el ser humano está objetivamente orientado

hacia la búsqueda de metas y objetivos para la satisfacción de sus necesidades, tanto biológicas como cognitivas, y en los países como Venezuela con su crisis de carácter político, las condiciones para lograr esos objetivos están cortadas por la situación de crisis permanente y violencia perpetua. Además, atendiendo también a las argumentaciones de McClelland, (1951) estaremos nuevamente ante una situación en donde la emigración puede aparecer como una alternativa posible, dado que, según dicho autor, todas las necesidades son aprehendidas, hasta el punto de crear un ambiente propicio para modificar cualitativa y cuantitativamente la necesidad de logro y el nivel de aspiraciones.

Otro aspecto, a reflexionar en cuanto a lo observado como investigador en el contexto colombiano y en particular en la Ciudad de Riohacha, La Guajira se precisa que todos los derechos universales deben estar reflejados en las Constituciones de cada Nación. Considerando a uno de los más inherentes a la investigación, el derecho al trabajo, pues permitirá ubicar en el mapa complejo de la jurisprudencia los que sin dudas son los más vulnerados.

Por otra parte, un aspecto que se observa es la eminente xenofobia que se viene presentando en contra de los migrantes venezolanos, llamando la atención, que si bien es cierto que la presencia en Riohacha de venezolanos sea venido multiplicando, no es posible que se olvide, que en tiempos de crisis política social desarrollada por la güerilla

en el hermano país, fueron muchos los colombianos que huyeron a Venezuela, donde encontraron acobijo para ellos y sus familias, donde se les ofreció grandes posibilidades de trabajo, vivienda, salud y por sobre todo solidaridad.

Para una comprensión en profundidad, se debe realizar una investigación desde varios puntos de vistas, que comprenda el marco jurídico más resaltante de la migración y del derecho al trabajo de los venezolanos, las políticas nacionales y regionales sobre este tema que tiene Colombia y por último la opinión de los venezolanos residentes en la ciudad de Riohacha La Guajira colombiana. Finalmente, haciendo una conexión con la idea anterior, Spengler y Mayer (2010) desarrollan el concepto de migración, con elementos del naturalismo, la geografía y la demografía (aquí podemos considerar los planteamientos de la ontología). Explican que la migración es evolución y desarrollo de la sociedad.

Al migrar se genera un cambio y un desarrollo, aunque no siempre positivo. También se enfatiza que la migración no es posible sin la existencia de un espacio (lugar de ida y acogida) y un tiempo en el que se decide migrar a partir de hechos políticos o económicos. Precisamente estos sucesos son los que generan desajustes sociales que posibilitan y estimula a la migración. Es natural la búsqueda de supervivencia (enfoque naturalista), a través de la migración para su desarrollo y así estabilizar su posición social.

El fenómeno migratorio desde lo económico y las clases sociales, nos liga

directamente a lo político, en una estructura de dominación sobre la sociedad y determinante en las decisiones de percepción de un grupo social establecido a un grupo de migrantes. Se genera un agente de dominación que persuade y decide quiénes son los migrantes, de qué manera pueden ser bien vistos ante una sociedad y quienes tendrán que ser vistos como ilegales, delincuentes o expulsados por su país de origen. La política y lo político, desde diversas instituciones, influyen a través de su discurso, en la forma de manifestarse ante una sociedad de la población migrante, lo cual el ejemplo vivo es la percepción de los colombianos con la migración venezolana.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Coffey, A.y Atkinson, P. (2014) Encontrar el sentido de los datos cualitativo. Estrategias complementarias de investigación. Editorial Universidad de Antioquía. Editorial Sage IBSN:958-655-623-9

Creswell, J.W. (2013). Qualitative Inquiry and Research Design. Choosing Among Five Approaches. Thousand Oaks: Sage.

Frege (2010) Lógica, lenguaje, significado, verdad y ontología Publisher: Programa editorial Universidad del Valle Editor: Departamento de Filosofía, Univalle ISBN: 978-958-765-296-3

- Fuster, N. (2018) Diseño de la investigación cualitativa. Editorial Marata Primer Volumen. Madrid España.
- Hernández, R., Fernández, C. y Baptista, M. (2016). Metodología de la investigación. Editorial Mc Graw Hill. Interamericana Editores, S.A. DE C.V Sexta edición México.
- Husserl E. (1956) Ideas relativas a una fenomenología pura y una filosofía fenomenológica, FCE, México.
- López, C. (2016). Comportamiento Humano y Valores (Determinación y Medición). Venezuela. OMNIA Facultad de Humanidades y Educación. Portal de Revista Científica y Humanística RevicyLuz Maracaibo Zulia
- McClelland, D.C. (1951) Personality. William Sloane Associate, New York. <http://dx.doi.org/10.1037/10790-000>
- Martínez, M. (2014), La Investigación Cualitativa Etnográfica en Educación. México: Trillas
- Maslow, A. (1953) Toward a psychology of being, Van Nostrand Company Editions related Articles: Psychology Vol.3 No.12A, December 31, 1954 DOI: 10.4236/psych.2012.312A177
- Organización Internacional para las Migraciones [OIM]. (2019) Informe Anual 2019
- Organización Internacional para las Migraciones [OIM]. (2018). Informe Anual 2018
- Rojas Escalona (2014) Investigación cualitativa. Fundamentos y praxis. Caracas: Fedupel.
- Schutz, A. (1974) El problema de la realidad social, Buenos Aires: Amorrortu editores. 3ra Edición
- Spengler, W. y Mayer, O. (2010) Migrantes, refugiados y relaciones internacionales. Ciudad de México. Fondo de Cultura Económica, pp. 98 – 143
- Valencia, R. (2016). Conducta Humana y Bienestar Social. American Androgogy University. DOI:10.13140/RG.2.1.4639.8485 Report number: 009 Affiliation: Ensayo de Educación a distancia de Maestría en Art History en la American Andragogy University - AAU
- Vargas, C. (2018). La migración en Venezuela como Dimensión de la Crisis. Revista Pensamiento Propio. Venezuela. [Hppt://www.cries.org/wp-content/uploads/2018/09/009](http://www.cries.org/wp-content/uploads/2018/09/009)